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觸動敏感神經 海基託辭拒絕

大陸冀兩會協商開放中線
中共中央台辦主任王毅希望開闢海峽中線航

線引起台灣島內熱議，認為是涉及台灣安全敏感
神經，正在外訪的馬英九立即表示 「礙難開放」
，而王毅三日晚隨即又透過新聞稿表示，願透過
兩會管道繼續協商。
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【本報訊】綜合四日報道：國台辦三日晚間發布新聞
稿指出： 「中共中央台辦發言人楊毅應詢表示：七月二日
中共中央台辦主任王毅在與台灣參訪團座談交換意見時，
談及開闢海峽空中中部航線事。」

「王毅表示，大陸方面已多次提出這一願望，即開闢
一條橫穿台灣海峽、直通兩岸的中部航路，以緩解目前北
部航線高度飽和的壓力，從而進一步方便兩岸民眾往來，
增進兩岸同胞福祉。我們了解雙方對這一問題仍有不同意
見，願意通過兩會渠道繼續就此進行協商。」

據中央社四日報道，海基會副秘書長馬紹章四日回應
中共中央台辦的協商提議時說，此事完全看政府授權。台
灣媒體指出，等於再次回絕了對岸的提議。馬紹章表示，
海基會主要針對政府授權委託事項與海協會進行協商，未
來是否在兩會會談中觸及開放海峽中線的議題，得完全看
政府的授權。

據《聯合報》四日報道，隨馬英九出訪的 「總統府」
高層人士談起開放海峽中線時強調說， 「這是紅燈，打死
都不能讓」。

據《中國時報》引述台灣涉兩岸事務的高層人士表示
，大陸空域十分之九都保留給空軍演訓，但台灣只有海峽
中線這一塊，不管對方有沒有 「陰謀」， 「我們死都不讓
，這個立場非常硬。」這位高層表示，若兩岸旅遊交流頻
繁，達到一定程度，不排除兩岸互設 「功能性」辦事處，
處理兩岸旅遊相關事務，但並非 「綜合性」辦事處。

海峽中線位置敏感
海峽中線是兩岸之間靠默契維繫的空中界線。美國軍

方印製的 「作戰航圖」，在台海上空標定一條 「大陸沿岸
緩衝區」邊線，警告 「凡誤入本空域之航空器可能在無預
警狀況下遭防空火炮射擊」，該概念日後逐步演變成 「海

峽中線」。二○○四年，由當時台灣 「國防部長」李傑首
度公布海峽中線的確實位置。

「海峽中線」位置敏感，可視為兩岸關係的晴雨計之

一。一九九九年李登輝拋出 「兩國論」導致兩岸關係緊張
時，解放軍軍機頻密逼近海峽中線施壓，全年達一千二百
架次。

最近因捲入父親陳水扁 「國務機要費案」偽證罪而遭限
制出境，情緒相當低落並一度失控的扁女陳幸妤，被證實已
於三日晚，悄悄帶着三名孩子南下高雄。

高雄市議員黃昭星證實，陳幸妤於三日晚間帶着三個孩
子，搭乘高鐵南下高雄，先到 「人文首璽」探視母親，並預
計和夫婿趙建銘在周末會合。

另外，扁辦發言人江志銘三日晚也證實，在家人、親友
多方規勸、安撫之下，陳幸妤決定舉家南遷高雄，目前是以
住的問題以及兒子趙翊安求學為優先考量。據指出，求學問
題以私立的明誠小學及公立的龍華小學較有可能；至於陳幸
妤的就業問題，傳言她有可能前往學長謝尚廷開設的牙醫診
所執業。

至於住的問題，是否與母親吳淑珍一同住在 「人文首璽
」，還是要另覓其
他住處，江志銘表
示，陳幸妤會先下
去看看環境，目前
則尚未決定。

另外，針對陳
幸妤低調南下，並
打算長住高雄，有
民進黨立委藉此質
疑台北病了、不注
重人權，並點名市
長郝龍斌應該檢討
。不過，郝龍斌則
反駁是綠營政治人
物炒作，是在消耗
陳幸妤，他希望這
件事就到此為止。

有媒體感嘆，
扁家從台北市民生
社 區 發 跡 ， 入 主
「總統府」，卸任

後搬到更 「高規格
」的寶徠豪宅，短
短一年多，台北卻
又成了傷心地。

（綜合消息）

扁女攜仔南下高雄
特稿

【本報訊】綜合中新社廣州、福州四日報道：七月四
日，是台灣正式開放中國大陸居民赴台旅遊滿一周年的日
子。從廣東、福州各大赴台遊組團社獲悉，大陸居民赴台
旅遊經過一年的發展，手續已逐步簡化，簽證手續也更加
便利，赴台旅遊人數越來越多。廣州一些組團社目前每月
出團人數已達數千人。

粵赴台遊已成主打遊程
據了解，二○○八年十二月十五日海峽兩岸 「大三通

」開放後，往返兩岸航班數量大大增加，大陸居民赴台旅
遊團隊從逢周五、周日出發發展到天天出發；行程也從原
來 「獨沽一味」的十天團發展到四至十天不等的團隊，價
格從三千多元到一萬二千多元人民幣，基本涵蓋了有效的
消費層。廣東首批獲赴台遊組團資格的旅行社廣之旅表示
，在短短一年的時間裡，該社一共組織了二萬五千人赴台
旅遊，平均每月出團人數超過二千人。其中，今年四、五
月，每月出團人數屢創新高，已達到七千人。

在赴台旅遊過去一年的發展中，簽證手續政策曾多次
改變。廣之旅出境遊總部港澳台中心總經理李念陽表示，
幾乎每次簽證手續的簡化，對台灣旅遊的發展都是一個促
進。台灣遊業務已成為廣東一些旅行社出境遊業務的一項
重要支柱，台灣遊業務量已經佔出境遊總業務量近二成。

據福州康輝旅行社介紹，隨着兩岸直航以及 「三通」
的基本實現，寶島台灣已成為越來越多大陸居民旅遊的優

先選擇。去年六月二十八日，該旅行社第一次組團赴台灣
旅遊，旅行團的名額僅有二十三個，報名人數高達一百多
人，旅行社也是經過層層篩選才選出最後的二十三名赴台
遊客。一年以來，僅福建省就有一萬多人赴台旅遊。

該社表示，相對於最初環島 「十日遊」的單一線路，
現在又推出了台灣 「六日遊」、 「八日遊」，帶旅客玩轉
台灣。不少赴台旅客對環島之旅相當滿意，有些仍意猶未
盡，紛紛表示下次會自助遊台灣，選擇短距離線路，如到
花蓮縣，宜南縣觀光，了解當地的風土人情。

台灣又是時髦與傳統並陳的地方，是年輕人的娛樂天
堂。一位多次去台灣旅遊的蔡小姐告訴記者，令她印象最
深的是台北具有代表性的商圈之一西門町，在這裡購物、
逛街、美食可以一次過滿足。

閩客認為非常值得一遊
一位今年五月中旬剛去台灣旅遊的福州大學林教授說

起去台灣之前還擔心台灣就像另一個世界。去後才發現，
就和他老家福建惠安一樣，大家都操着相同的語言，用着
同樣的文字，覺得如同到了家一樣的親切。不論是導遊還
是當地的民眾都對大陸客非常友好。他認為台灣是一個非
常值得觀光旅遊的地方。

如今，赴台遊已經完全常態化，在兩岸關係發生歷史
性變化的大背景下，向大陸居民開放台灣遊為兩岸提供了
重新認識和了解彼此的珍貴機會。

粵閩赴台遊越來越火爆
一些組團社每月出團數千人

尼加拉瓜總統奧蒂嘉多次 「放鴿子」後，為表示誠意
，昨天親自駕車載馬英九視察紅豆生產計劃。馬笑稱，奧

蒂嘉駕車一心多用，讓他絲毫不敢 「打瞌睡」。 （中央社）

馬 英 九 三
日到訪中南美
洲的尼加拉瓜
，但是卻遭到
該國總統奧蒂
嘉一而再、再

而三爽約，連晚間國宴，奧蒂嘉都臨
時缺席，引發外界揣測，被批不合
「外交」禮儀。

事實上，據台媒指出，早在今年
五月，馬英九出訪薩爾瓦多時，原本
雙方計劃在薩國舉行馬英九與奧蒂嘉
的雙邊會談，但被奧蒂嘉爽約了三次
，到最後取消會談。

四放鴿子 不合禮儀
這次到訪尼國前，隨行記者都擔

心馬英九恐怕要被奧蒂嘉第四度放鴿
子，結果不出所料，到了尼國，馬英
九一天內被奧蒂嘉兩度放鴿子。

先是當地時間三日早上，當馬英
九專機飛抵尼國前，機上仍廣播，尼
國總統奧蒂嘉會親自接機，但怎麼知
道，一下飛機，接機的人卻換了尼國
副總統。

據尼方解釋，尼國總統奧蒂嘉是
要參加首都市長的喪禮，所以不能前
來接機。但有台媒質疑，喪禮應該是
早就安排好的行程，既然要去，又為
何承諾台方要親自接機，甚至強調連
奧蒂嘉的妻子和女兒都會一起來呢？
台媒慨嘆，看來奧蒂嘉又 「技術性地
」放了馬英九一次鴿子。

晚宴缺席 馬予諒解
到了晚上，尼國設國宴款待馬英

九夫婦時，身為總統的奧蒂嘉又再缺
席，從晚上八時到十時都沒現身。

據尼加拉瓜方面的解釋，奧蒂嘉
總統晚間要去處理尼加拉瓜和洪都拉
斯邊境上的問題，所以不能出席國
宴。

台灣駐尼加拉瓜 「大使」也解釋
，尼國總統奧蒂嘉因這兩天處理洪都
拉斯政變等外交問題，加上首都市長
自殺舉辦喪禮，因此非常忙碌，不過

未出席晚宴，已有先行告知馬英九，
次日會抽空親向馬英九致歉。

對此， 「總統府」公共事務室主
任蔡仲禮也表示，今天下午，奧蒂嘉
就主動向馬英九表示，因要處理尼京
市長阿桂約的喪禮事宜，以及洪都拉
斯與尼加拉瓜邊境關閉的問題，不能
親自出席晚宴。對此馬英九表示體諒
之意。

不過，無論官方如何解釋，傳媒
似乎仍無法釋懷，在報道中說，馬英
九晚上被奧蒂嘉第五度放鴿子。

（據中通社四日電）

開放陸企購買房產
台北五大商圈受惠
【本報訊】據中央社台北四日報道：台灣經濟部已正

式宣布開放陸資來台，對房地產影響最大為陸資企業來台
可基於需要購買房產。房仲業者認為，對於士林、晶華、
SOGO、信義、南京敦北等台北市五大商圈將受惠最深。

住商不動產企劃研究室主任徐佳馨表示，這次開放陸
資來台，在台灣投資的企業，可因需要而申請取得商辦、
廠房、自用住宅等不動產，雖然來台開發不動產仍未開放
，但在觀光、商務需求支撐下，仍對市場活絡產生一定程
度的正面影響。

徐佳馨指出，在開放投資後，除商辦需求，企業帶入
的工作人口，基於就業與生活需要，將以機場周邊，或公
司所在地周邊住宅為首選，目前包括聯想、天獅、中國中
鋼等集團所在的信義商圈，中國各大航空公司在台辦事處
所在的敦北商圈，及大陸人士最喜愛的中山北路晶華酒店
一帶，周邊辦公室、住宅產品將因此受惠。

在店面產品部分，徐佳馨表示，知名的商圈店面將持
續受惠，包括士林夜市商圈、中山北路晶華商圈，忠孝東
路SOGO商圈。

不過，台灣不動產交易中心總經理李同榮提醒，陸資
效應為中期利多，千萬別急着吃棉花糖，短期炒作有礙長
期發展。

2006 年 10 月陳幸妤與趙
翊安、趙翊廷母子三人自日
本返回台灣 （資料圖片）

台灣中華少林禪武協會昨日邀請
大陸武術精英訪問團，在台北地下街

表演少林功夫。圖為練成金鐘罩鐵布衫武藝絕學的郝
娟娟（圖下方）演出 「懸空五槍刺身」。 （中央社）

魯放寬台企股東資格限制
■新華社濟南4日電：為支持台資企業發展，山東省

近日出台優惠政策，放寬台商投資設立研發機構條件，支
持台資企業以分支機構或企業內部組織機構形式設立研發
中心，直接向登記機關申請辦理增設分支機構或增加經營
範圍變更登記。

同時，山東允許台資企業委託出資。根據規定，台資
企業以委託方式出資的，只要提供投資方（委託方）與被
委託方雙方確認的委託證書，並經外匯管理部門確認和會
計師事務所驗證，可視為投資方的自有資金出資。此外，
山東放寬台資企業增設分支機構條件；免予辦理企業住所
與生產經營場所分離登記手續；支持台商投資新興行業；
放寬台資企業經營範圍核定和台資企業住所登記條件；簡
化台商投資連鎖經營門店登記程序和台商投資服務業企業
多級分支機構登記程序等。

魯允台企使用特別名號
■新華社濟南4日電：山東積極簡化台灣地區投資者

來魯投資主體資格證明或身份證明手續。同時，山東降低
不體現行業特點或經營特徵台資企業名稱登記條件。台資
企業註冊資本在300萬美元以上，企業經濟活動性質分別
屬於國民經濟行業兩個以上大類，允許其企業名稱中不使
用國民經濟行業類別用語表述企業所從事的行業。

山東還放寬台資企業冠省名企業名稱的條件和台資企
業字號使用限制。台資企業註冊資本只要達到《公司法》
規定的最低數額，允許其在名稱中使用 「山東」、 「山東
省」行政區劃。允許台資企業使用台灣地區投資者習慣使
用或馳名、著名商號的英文字母作為字號等。

遼台歷博開展實質性合作
■新華社瀋陽4日電：遼寧省博物館與台北歷史博物

館7月3日在瀋陽舉行工作會談，並就雙方合作願景達成
五項共識：一是盡快實現兩館館長正式帶團互訪；二是搭
建平台，促進雙方博物館人員之間的交流和往來；三是制
訂歷史研究、文物研究、文物科技保護等研究規劃和課題
，合作開展科學研究，實現歷史文物資源的開發和科研力
量的整合；四是採取借展、巡展和交流展等形式，相互租
賃或借用館藏文物、資料用於展覽和共同研究項目；五是
合作進行學術和博物館實踐的研討，交流經驗。雙方還商
定，兩館分別指派專門人員負責兩院之間的聯繫與協調，
建立兩館聯繫的正式渠道，盡快把遼寧省博物館和台北歷
史博物館的合作推進到實務的階段。

台北捷
運內湖線昨
日上午正式
營運，路線
串聯南港展
覽館站、松
山機場站，
乘車時間可
大幅縮減。
（中央社）

大陸提議開放海峽中線以解決航線飽和狀況，卻意外觸動了 「台灣安全敏感神經」 ，相比之下，兩
岸實現 「截彎取直」 直航時雙方達到了皆大歡喜的效應 （資料圖片）

馬訪尼行程屢變惹揣測

內湖線通車

五槍刺身

不敢瞌睡


